



FACULTAD DE TEOLOGÍA
SAN VICENTE FERRER

ANALES VALENTINOS

REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA
Nueva Serie. Año III 2016 Núm. 6

ÍNDICE

Pág.

José Ramón López de la Osa González	
Presentación	219
Jesús García Trapiello	
Elementos de origen mitico en el culto cristiano	223
Enrique Mena Salas	
La casa de Pablo en Roma según Hch 28,16.30.	
Aproximación a su probabilidad histórica	253
Santiago Bohigues Fernández	
"Los pobres serán evangelizados" (Lc 7,28).	
Reflexiones sobre la redistribución del clero en España	311
Antonio Mestre Sanchis	
Los Borrell, una saga de políticos valencianos del siglo XVIII	331
Fernando Serrano Pelegrí	
Antecedentes de la Ley General de Educación de 1970.	
El caso de los centros educativos diocesanos	363
Fernando Chica Arellano	
Palabras y gestos en el ministerio pastoral y	
evangelizador del Papa Francisco	381
Manuel Ureña Pastor	
Ecología física y ecología humana a la luz	
de la carta encíclica del Papa Francisco, <i>Laudato si'</i>	419
Hyacinthe Destivelle	
Les documents adoptés par le Saint et Grand Concile	
de l'Eglise Orthodoxe (Crète, 19-26 juin 2016)	435
Memoria Académica del Curso 2015-2016	467
Recensiones	491
Publicaciones recibidas	503
Índice del Volumen III (2016)	513

ESCRITOS
DEL VEDAT

PRESENTACIÓN

*José Ramón López de la Osa González, o.p.**

El pasado mes de junio (2016), tuvo lugar en Creta, el Santo y Gran Concilio de la Iglesia Ortodoxa, que ha supuesto el gran acontecimiento de actualización y convergencia de las distintas Iglesias ortodoxas, culminando un largo período de tiempo que el autor, Destivelle, sitúa en sus primeros movimientos, en los años 1903-1904, y que, en esta primera etapa, llega hasta el año 1948. La segunda fase, que él mismo denomina de madurez y que arranca en los inicios de los 50, alcanza hasta el año 2009, con la IV Conferencia preconciliar celebrada en Chambesy bajo el patriarcado de Bartholome, y que encara, finalmente, una tercera y última fase de preparación del Concilio. En ella, tuvo lugar la reunión de los primados de las iglesias en 2014, nombrando la Comisión inter-Ortodoxa para la revisión de los textos preparatorios elaborados a lo largo de todos estos años; se aceptó la regla de la unanimidad para todas las decisiones pendientes para la finalización de esta etapa organizativa del Concilio, y se hizo la convocatoria del mismo, cuya fecha se establecía en el año 2016. Todo este proceso terminó con la clausura del Concilio, el 27 de junio de este mismo año. Ha sido un larguísimo espacio de tiempo que atravesó etapas de cambios sumamente trascendentales en las sociedades mundiales, y entre las que cabe citar dos guerras mundiales y, al menos en este contexto, la importancia que en el mundo cristiano-católico tuvo la celebración del Concilio Vaticano II, entre otras muchas. Destivelle, con un conocimiento detallado de todos estos momentos, nos presenta con profundidad y de forma ágil todo este proceso, y deja evidencia de su trascendencia, no solo para el ámbito ortodoxo sino para el proceso ecuménico mismo.

* Director de la revista *Anales Valentinos*. Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia. (España).

En este número también y en el ámbito de la disciplina exegética, contamos con dos intervenciones originales. En la primera, García Trapiello, analiza una forma de penetración intercultural de ciertos componentes míticos que circulaban entre las poblaciones cananeas y que, de manera particular, veremos en el ámbito de la oración, el sacrificio y de la fiesta religiosa, y que los israelitas tomaron, transformándolos de su sentido original y añadiéndolos como soporte conceptual y literario para expresar sus convicciones y sentimientos religiosos. Es así, según el autor, como pasaron a formar parte del culto en el N.T., y de ahí, al cristianismo. En la segunda, Enrique Mena, aborda una curiosa investigación histórica sobre una probable casa alquilada por Pablo, en el período que permaneció custodiado en Roma, según Hch 28,16-30. Para ello, analiza las condiciones que lo pudieron hacer posible: un estatus suficiente, la ciudadanía romana y la visión positiva de judíos y tarsianos en la corte imperial a inicios de los años 60. Luego, siguiendo en el análisis de *Filipenses* el entorno social del Pablo prisionero en Roma, desemboca, finalmente tomando por auténtica la noticia que aporta el apócrifo *Martyrium Pauli* según la cual Pablo alquiló un *horreum*. En todo caso, dice el autor, “Pablo aspiraba, con su casa, a cierta dignidad e independencia en medio de los conflictos de las iglesias romanas a causa de su persona y predicación”.

En el ámbito histórico contamos con 2 artículos de signo distinto. En el primero, Fernando Serrano Pelegrí, arrancando de un pasado reciente y en del marco de la ingente labor educativa desarrollada por la Iglesia, aborda el tema de los centros educativos diocesanos y su repercusión en el mundo de la educación, la cual ha sido sumamente significativa, a pesar de que, mas frecuentemente de lo que parece, su aportación, nos dice el autor, ha pasado desapercibida. Su intención es mostrar la importancia que tuvieron dichos centros, ya que ellos se anticiparon a las propuestas de la Ley General de Educación de 1970 en sus pretensiones de ofertar una escuela gratuita en los niveles de las enseñanzas primarias. En la otra intervención, Antonio Mestre Sanchis, nos introduce en la historia de los Borrull, familia del siglo XVIII valenciano, y sus influencias y aportaciones en el mundo jurídico, universitario y eclesiástico del momento.

En otro ámbito de cosas, tenemos tres intervenciones que englobamos en esta presentación inicial de nuestro número. Dos de ellas, dos conferencias pronunciadas en la ciudad de Valencia, tienen como referencia fundamental al Papa Francisco, y la tercera a las dificultades y el

problema que presenta hoy la distribución del clero en España, para una adecuada asistencia pastoral.

En la primera de ellas, Fernando Chica Arellano, a través de la elaboración de los gestos, palabras y expresiones del Papa Francisco a lo largo de sus viajes pastorales, trata de presentar la forma de evangelizar y el estilo propio de este Papa a la hora de abordar temas que han sido habituales en todos los pontífices después del Concilio Vaticano II, pero que en Francisco han adquirido, sin duda, una forma nueva y más acorde con esa herencia conciliar: los pobres como epicentro de su pontificado, las relaciones con el mundo africano, la forma particular de abordar el encuentro interreligioso y ecuménico, etc. Es una forma de presentar este espíritu de Francisco que, para el autor, consiste en adquirir el estilo y la fuerza de la vida de Jesús, y cuya manifestación ve en las claves de su evangelización y que para él están en su actitud de servicio y gratuidad. En la segunda, también una conferencia presentada recientemente en la ciudad de Valencia, Manuel Ureña, hace un comentario personal a la encíclica *Laudato si'* del Papa Francisco. Finalmente, Santiago Bohigues Fernández, hace un interesante análisis, en momentos de profunda crisis social y cultural, y en sintonía con el espíritu de atención y servicio pastoral propuesto por el Papa Francisco, de las dificultades y las largas reflexiones de los pastores para tratar de cubrir las necesidades de atención pastoral en los distintos lugares de la geografía española. Especialmente quiere reflejarnos los momentos de discernimiento y decisión para el cumplimiento de este delicado cometido.